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商台昨日就李慧玲被炒事件召開
記者會，商台總經理陳靜嫻回應前
主持李慧玲被解僱的指控，重申商
台從沒向政治勢力「叩頭」，表示
不知道李慧玲是因為什麼考量，指
控商台向政治勢力「叩頭」。她認
為這全無事實根據，說法極不公
平，對商台及香港也造成極大傷
害。陳靜嫻表示，在去年11月「商
台正常節目調動後」，李慧玲已表
示不希望再跟商台高層溝通，加上
昨天李慧玲指控商台因政治壓力
「跪低」，雙方關係已破壞至「蕩
然無存」，「沒有團隊合作精神，
怎可同心協力工作？ 」
商台昨日召開記者會後，李慧玲昨

日下午在fb回應，聲稱商台今天的回
應未能釋除疑慮，仍欠合理交代。
事實上，據商台中人透露，商台
過去幾年相當重用李慧玲，她過去
與商台前行政總裁陳志雲關係不
錯，惡化是近半年的事。去年11月，
李慧玲被調離《在晴朗的一天出
發》，返回主持傍晚的《左右大
局》，主因是有不少廣告商和聽眾投
訴廣告下跌，商台高層也不滿她的主
持風格，當時已有意讓她自行離開，
調職就是「暗示」，估不到李慧玲堅
持留下。厚顏留下而又不希望再跟商
台高層溝通，關係如此之僵，堅持
留下又有什麼意思？辭退是對雙方
都好的事情。
李慧玲日前高調舉行記者會，承認
自己在直播節目中多次出錯，更得罪
廣告客戶，並曾「收過」口頭警告，
但她只以一句「沒有做對不起商台的

事」輕輕帶過，反將問題轉移焦點到
「新聞自由」層面，在毫無證據的情
況下，指控自己的僱主「為了續牌而
『跪低』」，又在毫無實質證據下，
聲稱有官員向其表示她是行政長官梁
振英「最憎」的人，自己是次被解
僱，是特首梁振英打壓言論自由之
舉。
陳志雲在電台中明確表示，沒有

就續牌向政府敲門，李慧玲被炒與
商台續約完全無關，又形容李慧玲
對他的指控，是對其人格的嚴重攻
擊，對此深表遺憾。行政長官梁振英
在出席公開活動時亦主動回應說：
「我從來沒有向任何人在任何時間提
過關於李慧玲小姐在商台的職位或職
務的任何事情。特區政府和我本人都
十分重視香港的新聞自由和言論自
由，過去如是，今日如是，將來亦如
是。」
李慧玲「被炒」，公眾並無多大反

應，反應最激烈的是李慧玲與和她同
聲同氣的反對派政客，反對派23名議
員聯署轟商台，記協會在23日發動
「反滅聲大遊行」。李慧玲煽動說：
「今日再沉默，明天會全體被沉
默！」如此將商業機構正常的聘用與
解聘政治化，是完全站不住腳的。在
香港自由資本主義社會，一間公司如
果對屬下員工沒有聘用與解聘的權
力，顯然是極其荒謬之事。商業電台
作為一個商業機構，完全有權力去聘
用與解聘員工。李慧玲與和她同聲同
氣的反對派政客指責商台無權「炒
人」、不能「炒人」，乃是荒謬絕倫
的說法。

劉斯路

香港立法會需要有三分之二的多數才能通過普選方
案，香港人若想早日實現普選，首先就要把自己的聲
音傳遞給立法會議員，讓他們明白依法推動普選的重
要性，讓那些企圖「另搞一套」的激進反對派不能為
所欲為。中國是單一制國家，地方的一切權力都是受
中央授予的。香港市民弄清楚這一點非常重要，就更
加明白提名委員會是唯一獲得中央授權的選舉提名機
構，是由基本法憲制性文件所規定的，其他的什麼
「公民提名」、「政黨提名」，都是沒有憲制根據
的，根本不可能獲得實現。「公民提名」、「政黨提
名」方案只會拖延甚至拉倒香港普選，是和香港市民
落實普選的願望對立。有了這種共識和依法普選的基

礎，香港市民將會有商有量，就可以提出各種各樣的
方案，提供給特區政府參考。

任何方案都要符合《基本法》和人大決定
張曉明指出：「希望彼此都講法理、講道理。只要

是在《基本法》和全國人大常委會有關決定的基礎上
提出的任何方案、任何建議，我們都樂意商討。」說
明中聯辦也希望立法會政黨，能夠按照《基本法》和
人大常委會的決定，提出有關普選方案的建議和具體
方案。現在有一部分人擔心自己不能入閘。事實上，
這一部分人應明白，只要按照《基本法》的有關規
定，他們仍然可提出有利於他們的方案。關鍵是不論

甚麼方案，都要尊重憲制的框架，這也是全世界選舉
的通例。

三個「漠視」影響普選順利落實
張曉明在講話提到了三個「漠視」，即漠視一國原

則，漠視中央的憲制地位和權力，漠視廣大港人珍視
的法治精神。這三個問題，值得某些政黨人士高度重
視，以便在今後政改商討形成共識。
香港實行「一國兩制」，一國是兩制的前提，一國

是授權的一方，香港的高度自治是被授權的一方，從
屬關係是非常清楚。香港不是一個獨立國家，兩制不
能凌駕於一國，不可完全照搬西方的選舉制度。提名
委員會的存在及其功能，正是體現一國的原則，讓那
些企圖搞獨立或者分裂國家的人，不可能佔有權力。
漠視中央憲制的地位，也是普選行政長官的一個重

大問題。中央對香港的政制發展，有主導權和批准
權。無論是甚麼方案，如果牴觸《基本法》和人大常
委會決定，都是對中央主權的抵制和挑戰。中央有對
行政長官和主要官員的任命權力，這充分說明中央和
香港特區的從屬關係。中央的任命權是實質的。如果
香港不依法選舉，產生一個中央不會任命的行政長
官，結果一定是要進行重選，這是費時失事，自找折
騰，更可能造成憲制危機。

漠視廣大港人珍視的法治精神，也是一個重要的原
則問題。每一個香港人都知道，《基本法》草擬和制
定的時候，已廣泛徵詢港人意見，各方面都認同《基
本法》符合中英聯合聲明和香港長治久安。《基本
法》對普選行政長官的程序已經作出規定，不能蓄意
違反。不依照《基本法》規定的提名委員會制度，就
是蓄意挑戰法治精神，阻撓落實普選，和民意背道而
馳。只有依法落實普選，才是優質民主，才能保障香
港福祉。如果不依照法治的民主，將來會有人依樣畫
葫蘆，使用非法手段推倒選舉結果要求重選，形成惡
性循環。情況就像泰國今日的亂局。
任何政黨提出的政改方案，如果不按照《基本法》

和人大常委會的決定，得不到中央的支持，得不到廣
大香港市民的支持，必然走向失敗。討論政改的過
程，亦反映政黨的法治觀念和民主素質，必然影響政
黨今後在各個選舉中的支持率。
張曉明主任已經作出提醒，依法討論普選方案，討

論的餘地就相當大，可以有商有量達成共識，是遞出
橄欖枝，香港七百萬市民盼望的2017年普選就能夠實
現，推動選舉成功的政黨將會在香港史冊上留名。如
果有政黨一意孤行走另外一條不歸路，那麼就是破壞
普選的罪人，一定會被票債票還。

中聯辦主任張曉明在新春酒會的演辭，清晰傳遞中央堅定不移支持香港依法普選的信息，

為港人撥開迷霧，讓廣大香港同胞看清誰在破壞普選、什麼因素干擾普選，若果讓這些因素

發展，香港距離普選就會越來越遠。社會各界有必要大聲地說出自己的意見，法治精神是香

港的核心價值，任何違反憲法、違反法律的行為，爭取所謂「符合國際標準」的選舉，企圖

達到政治獨立實體的模式，都會妨礙香港早日實現普選行政長官。任何政黨提出的政改方

案，如果不按照《基本法》和人大常委會的決定，得不到中央的支持，得不到廣大香港市民

的支持，必然走向失敗。
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經過四十年的艱辛努力，沿途得到
市民畢力支持，香港已經從昔日貪污
猖獗的地方，蛻變成今天的廉潔之
都，獲得國際廣泛認同為反貪先驅，
而香港成功的肅貪倡廉經驗更為不少
國家所借鑑。
上世紀六、七十年代，行賄有如生

活平常事，甚至可以說是必不可缺。
現今社會風氣徹底逆轉，集團式貪污
已經消聲匿跡，廉潔成為香港市民普
遍認同及引以為傲的核心價值，正如
首任廉政專員姬達爵士所指，香港成
功扭轉貪污歪風，經歷了一場「靜默
的革命」。
今天在街上隨便訪問一位市民，你

會發現市民對貪污容忍度接近零，而
且樂於舉報。廉署去年年底進行的周
年民意調查顯示，在1,500多名受訪
者中只有1.1%表示過去十二個月遇過
貪污，比2012年的1.8%更低，而表
示親友曾遇貪污者亦由 2.5%降至
0.6%，可見社會整體清廉程度非常
高。而有約八成一市民表示願意舉報
貪污，是四年以來最高比例。
作為香港一分子，我們固然要時刻

保持警覺，維護得來不易的廉潔社
會，不能自滿，同時亦應為香港能持
續在國際間位列最清廉地區之一而感
到自豪。香港大學去年底進行一項民
意調查，亦發現最多市民期望社會廉
潔，進一步印證廉潔價值已植根香
港，對於獻身反貪的廉署人員來說，
這正是一種砥礪和鞭策。
近日涉及前廉政專員的風波，確實
令到廉署在市民心目中極度崇高的聲
譽受到衝擊。慶幸廉署人員上下一
心，積極面對挑戰，經過連番改革，
內部管治已恢復良好。另一方面，廉
署亦與時並進，通過新媒體及其他社
區活動，加強教育市民，特別是青少
年人，希望能盡快挽回公眾的信心。

近年數宗涉及前任及現任高級官
員和上市公司高層的案件，引起社
會極大關注。其實這些案件得以偵
破，正彰顯廉署的獨立性，不論涉
案的人士官階有多高，身份地位有
多顯赫，廉署依然秉公執法，無畏
無懼。但最重要的是這些案件都屬
於個別事例，香港公務員隊伍仍然
是非常廉潔。
貪污活動日趨隱蔽，犯罪分子利用

高新科技，跨國跨境的貪污活動，對
搜證調查工作的確構成挑戰。約年半
前，在我剛上任不久，一位總調查主
任不幸患病辭世，我們都感到十分難
過和惋惜。這位同事生前調查的一宗
涉及銀行高層的貪污及洗黑錢案，其
中一名被告潛逃境外，近日其行蹤被
揭發後，廉署迅速啟動司法程序，通
過國際協作正尋求將其引渡返港受
審，這再次證明廉署鍥而不捨的專業
精神。
回顧四十年的反貪歲月，經歷過起

伏跌宕，我想藉此機會向上一代的
「廉政先鋒」致敬，亦感激現職的各
級同事盡忠職守，一起並肩作戰。面
對大大小小的挑戰，憑着堅定不移與
努力不懈的精神，加上市民的支持，
我們深信必定能夠迎難而上，克服困
境，將肅貪倡廉工作再向前推進。
昨天是西方情人節，又是傳統元宵

佳節，恰巧亦是廉署踏入四十周年的
日子，希望市民享受節日歡樂之餘，
亦不忘廉潔社會得之不易，必須珍而
重之。趁着四十周年，廉署將於明天
連續兩個周末舉行開放日，讓大眾更
了解本港的肅貪歷史和發展。
我們已準備就緒，邁進第二個四十

年。廉署會繼續秉持公正獨立，與時
並進，自強不息，以堅定的決心，繼
續為香港貢獻力量，讓廉潔價值薪火
相傳。
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克里在西方情人節
也就是中國的元宵節

這天開始為期兩天的訪華行程，這是他就任
國務卿以來的第二次訪華。在這個甜蜜的日
子，相信會使中美雙方更加了解彼此當前的
關注。重要的是，美方或許會更加認識中美
之間的共同利益，尤其明白當下維護二戰後
國際秩序是中美最大的共同利益。

安倍右傾是亞太最不穩定因素
無論從何種角度看，維護二戰後國際秩

序是當前亞太地區穩定與和平的焦點問
題。日本安倍政權的日益右傾，已經成為
地區的最不穩定的因素。而二戰之後亞太
的發展完全有賴戰後國際秩序的建立，中
美目前在本地區的利益也是這種秩序建立
的邏輯結果。值得欣喜的是，美國越來越
對此有所認識。
自從去年習近平和奧巴馬輕鬆在莊園會

晤，並說「太平洋可以容得下中美兩個大
國」後，中美關係一直發展頗為穩定、理
性。中國劃設東海防空識別區，日本想在
拜登訪問亞洲時，讓美國撐腰，誰知拜登
並未多提。在今年初，中韓因為日本首相
安倍晉三參拜靖國神社而大為不快時，美
國站出來教訓日本一番，「失望」一番，

而事實上拜登還曾力勸安倍勿參拜靖國神
社。種種跡象顯示，美國沒有太過縱容日
本胡作非為。
可誰知在克里即將訪華的前一周，與日本
外相岸田文雄舉行閉門會議，然後舉行共同
記者會。克里大談，堅固的美日關係是區域
和平與安全的基石，將繼續信守《美日安保
條約》中的各項義務，「包括東海地區」。
更第一次強硬指出，美國「既不承認，也不
接受」中國劃設的東海防空識別區。此言一
出，在中美稍微平和關係上添上波瀾，倒是
讓安倍春風得意一番。
但時隔三日，美國駐日司令官卻出言表
明不保日本的立場。駐日美軍司令官安傑
瑞勒在東京舉行的午餐會上表示，美軍不
會直接介入日中軍事衝突，因為這是十分
危險的行為，美方希望日中兩國通過對話
來消除發生這一種危險的可能性。難道克
里的話語權還不如一個美軍司令？美國政
策的兩面性，由此可見一斑。
不過，克里此次來亞洲訪問四國，繞過

東京而不入，安倍還是感到着急。雖然差
外相岸田文雄到美國游說，隨後克里做出
一些令日本好聽的表態，但是美軍能撤出
日本嗎？美軍駐日恰恰就是二戰後國際秩
序的某種意義的縮影，也正是美國亞太利

益所在。恐怕，這也需要中國幫忙維護。

加強中美經貿合作勝過軍事施壓
美參議院全票通過鮑卡斯為第十一任駐華大

使。在東亞地區局勢緊張遇上美國重返亞太心
切的當下，鮑卡斯的出任多少表明美國在中美
關係中的取向。年輕有為的華裔大使駱家輝來
中國不到三年宣佈辭職，但任內促進了中美貿
易。駐華大使多少只是兩國的溝通橋樑，對既
定政策影響不大，只是舉手投足會讓人解讀出
國家立場。鮑卡斯，美國參議院財經委員
會主席，在提名聽證會已明確表態「發展
對華經濟關係，造福美國企業和工人」，
將成為其任內第一大目標。曾八次訪華的
鮑卡斯，在中國加入WTO時取態積極，
都讓人期望他可以在中美經貿合作有所發
揮。有指他的「短板」是不熟地緣政治。
那會否正是美國用心所在？美重返亞太，就
是希望通過經濟滲透獲實質利益大於軍事耗費。
似乎可以肯定的是，華府越來越清晰，美

國重返亞太，不過是要維護自身在亞太的利
益，而這其實不在調六成的軍艦過來，而是
老老實實與亞太國家發展經貿關係。恰恰在
此，也充分體現中美的共同利益。
壓抑日本的右翼傾向，和中國一道守住
二戰後的秩序，美國是迴避不了的。

維護二戰後秩序是中美共同利益

楊孫西 「張王會」有助港台關係發展

兩岸關係演變獲重大進展
「張王會」使兩岸關係演變獲得重大
進展，這是兩岸事務主管機關第一次面
對面對話。雙方在堅持「九二共識」基
礎上繼續推進兩岸關係，國台辦和台灣
陸委會建立常態化聯繫溝通機制，將有
利雙方加強溝通、增進了解和互信，妥
善處理和解決兩岸交往中遇到的問題，
共同促進兩岸關係全面發展。
「張王會」還討論了當前兩岸關係
發展中的若干事宜，表示將努力完成
ECFA後續協議的商談；進一步擴大深
化兩岸文教科技交流合作；繼續協商
海協會與海基會互設辦事機構；繼續
推動兩岸新聞交流；妥善解決在對方
高校及科研院所就讀的學生的醫保等
待遇問題。可以說，「張王會」寫下
了60年來兩岸事務主管部門負責人首
度直接會面的歷史新篇章。在「張王
會」協商基礎上，國台辦與台灣陸委
會提高對話層次，將令兩岸的政策溝
通更協調、兩岸事務處理等常項工作
更便捷地進行，必然會促進兩岸關係
發展產生新的變局。

提升港台經貿互動發展
應該看到，香港作為兩岸關係的特殊

組成部分，宜與台灣建立更密切的關
係，共創互利雙贏的局面，為實現國家
完全統一發揮獨特的作用。多年以來，
香港與台灣的經貿文化合作持續發展。
如今，雙方在經貿、旅遊、文化等方面
的合作更加深入全面。自2012年9月1
日起，合資格的台灣居民可通過互聯網
免費預先辦理來港入境登記，台灣民眾
來香港更加方便，來港度假的意願也相
應提高；在台灣文化部門舉辦的香港
「台灣月」，推出了多台大型文化節
目，通過文化表演促進港人對台灣的了
解；同時，由香港港台文化合作委員會
主辦的「香港周」也走進台灣，為台灣
觀眾呈現出蘊含深厚歷史文化和積極向
上的香港。
目前，海峽兩岸經濟合作框架協議 (即

「ECFA」) 已生效；兩岸經貿關係迅速
崛起，對香港經濟亦帶來深遠的影響。
2014年1月23日，香港特首梁振英率領
140人的龐大經貿團抵達福建訪問時指
出，「我們可以共同用好CEPA，共同
用好ECFA，使得香港與福建，甚至進
一步加上台灣，能發展得更好更快」。
目前，兩岸「三通」推動兩岸三地經濟
整合進入新階段，以福建為中心逐漸形
成了「兩岸三地經濟圈」，隨着相互間
資金、物流、人員往來更加頻繁，區域

資源配置更加優化。香港一直是兩岸互
動的中介和橋樑，尤其在兩岸人員往
來、貿易中轉、台商投資大陸以及專業
服務方面作用更突出。香港與福建加強
合作，有利促進香港、福建和台灣的共
同發展。業內人士普遍相信，香港特區
政府大力提升港台交往層次，未來港台
關係勢必伴隨着兩岸關係發展更上一層
樓。

可成兩岸對話平台
事實上，香港以其特殊地位在兩岸關
係中一直扮演特殊而重要的角色，兩岸
一些敏感議題和接觸可在香港由民間先
行開始。如第三屆「台北、香港雙城論
壇」在台北舉行，這是論壇中斷12年後
因應兩岸關係和港台關係新形勢再次恢
復。又如香港特區政府的4名高層官員
同一時間訪問台北，在港台交往史上前
所未見。財政司司長曾俊華以「港台經
濟文化合作協進會」榮譽主席的身份，
率團共90多人抵台，隨同出席論壇的港
府高層官員還有政制及內地事務局局長
譚志源、發展局局長陳茂波、環境局局
長黃錦星等。
雙方重啟正式官方交流，被視為是港
台關係互動的重大進展。與此同時，台
灣領導人馬英九也多次會見香港訪台社
團，表達加強港台關係的願望。國民黨
榮譽主席連戰、吳伯雄，台灣海基會前
董事長江丙坤，「陸委會」副主委張顯
耀、林祖嘉，「經建會」副主委陳小
紅，「金融監督管理委員會」副主委李
紀珠，「僑委會」副主委任弘，「國科
會」主委朱敬一等分別來香港訪問。港
台高層的交往頻繁密切，大大提升了兩
地的實質性關係。顯而易見，「張王
會」有別於過去的民間平台，但實現祖
國完全統一的道路肯定是漫長而曲折，
需要各方共同努力。可以相信，「張王
會」將有助港台關係的發展。

日前，國務院台灣事務辦公室主任張志軍在南京

與來訪的台灣方面大陸委員會負責人王郁琦會面，

就推進兩岸關係有關問題廣泛深入地交換意見，並達成積極共識。

專家認為，「張王會」是兩岸交流過程中「制度上的突破」，因為

雙方的兩岸事務機構負責人，終於能「直接」地會面，且將雙方各

自關切的問題拿出來談，建立兩岸往來屬於官方的新平台。值得關

注的是，「張王會」建立兩岸事務主管對口單位的制度化架構，可

促進兩岸政策由對口單位直接溝通，同時還能藉由主管單位直接接

觸，迅速地反映兩岸交流過程中產生的問題。

揚清激濁

東張西望
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